

**E ENTREVISTA. ESTEBAN VELÁSQUEZ**, senador por la región de Antofagasta:

# "Hoy no pueden haber construcciones aledañas al río Loa en Yalquincha ni en otros puntos"

Pablo Orellana G.  
 pablo.orellana@mercuriocalama.cl

**A**tomar lecciones y trabajar en cambios que resguarden el oasis de El Loa, así como estar preparados para las precipitaciones en el Alto Loa, son parte de las reflexiones sobre la emergencia climática del senador regional Esteban Velásquez, quien comentó que "hay que recordar, por ejemplo, que Lomas Huasi nunca debió ser construida donde está emplazada hoy".

**Pese a que hubo preparación de las autoridades, las lluvias estivales nuevamente generaron daños, principalmente en localidades del Alto Loa y también en Calama. ¿Qué lecciones deja este fenómeno?**

-Siempre se ha sabido que este fenómeno, que nos visita cada verano, deja daños que son permanentes en su manifestación, como lo son la interrupción de la conectividad del Alto Loa, y en esta ocasión a los poblados de Caspana, Toconao, Ayquina y Toconce. Estas lluvias han vuelto al Alto Loa tras años de manifestarse en otros sectores. Eso habla además del cambio climático, y las consecuencias que trae para nuestros poblados.

**Calama también sufrió inundaciones en algunas villas y sectores residenciales.**

-No hay que olvidar que Calama es un oasis. Y como lo es, pese al deterioro que ha experimentado en su historia, estos fenómenos traen consecuencias como la crecida del río el cual busca sus cauces naturales, afectando sectores donde hoy se emplazan proyectos habitacionales y en otros sectores donde ya en años anteriores hubo inundaciones, la salida de canales y crecidas río abajo.

**¿Se mantienen los mismos problemas de antes con las crecidas?**

-Claramente al crecer el caudal del Loa, con estos fenómenos naturales que pasan cada 5, 10 o más años, afectan a sectores donde se ha construido regular e irregularmente aledañas al río. Esto fue una advertencia. Por suerte no estuvo en riesgo la vida de seres hu-



ERIC BARRERA

EL SENADOR VELÁSQUEZ ABOGA POR UNA REGULACIÓN A VIVIENDAS A ORILLAS DEL RÍO LOA TRAS LAS LLUVIAS.

## "Solicitaré los informes del PDA"

● El senador regional Esteban Velásquez agregó, sobre el retraso del rediseño de la red de monitoreo a la calidad del aire en Calama y su zona circundante, que "será uno de los temas prioritarios apenas se retome el trabajo en el Senado. Haré la solicitud a la comisión de Medio Ambiente, pediré los informes respectivos, avances en torno al PDA, y también la exigencia de que se presente a la comunidad toda la información que se ha comprometido en este sensible tema para la ciudad".

manos. No pueden, por ejemplo, haber construcciones en el sector anegado en Yalquincha, y como primera tarea para las autoridades. Es menester poner alertas en el sector. Además que las distintas autoridades tomen cartas y también nota del asunto, el que no es menor. Hay familias que no pueden vivir en los lugares afectados y zonas de riesgo. Habrá que revisar por esa parte del cauce los riesgos, y los problemas que tienen.

**Usted fue opositor, en el año 2001, a la construcción de viviendas en el sector de Lomas Huasi, afectado por las últimas lluvias, y otros sectores residenciales en la ribera sur de Calama.**

-Sí, esa fue una defensa al oasis del sector de Lomas Huasi, y donde Codelco quería, y así lo hizo, construir viviendas para sus trabajadores rol A. teníamos la convicción que debía resguardarse el sector. Uno de los que además presenta valor patrimonial. En esa época no

estábamos en contra de la integración de las familias chuquicamatinas a Calama, y la construcción de nuevas viviendas; pero sí que fuera en otro lugar. Finalmente se insistió y se efectuó, y las consecuencias las pudimos ver hace unos días. Es por eso que se requiere revisar donde hay actualmente sectores habitacionales ante este tipo de riesgos que de cuando en cuando se pronuncian.

**Siendo usted alcalde en su segundo período, se intentó resguardar el Calama rural. ¿Nota mejoras o avances?**

-Una de las problemáticas que tiene, desde hace tiempo el oasis, es el sector rural urbano de Calama y la comuna, es precisamente la falta de protección que tiene, sobre todo de construcciones, uso indebido o que se aleja del oasis, y la irrupción de servicios y empresas que no tienen na-

"Una de las problemáticas que tiene desde hace tiempo el oasis, el sector rural urbano de Calama, es precisamente la falta de protección, sobre todo de construcciones, uso indebido".

**"Creo que hoy la comuna y sobre todo el Alto Loa y San Pedro de Atacama requieren nuevas etapas en obras hidráulicas. Sobre todo en Caspana, Toconce, Ayquina requieren de infraestructura nueva y adecuada. Punto aparte en conectividad, pero por lo visto en estos días, hay que mejorar en ciertos puntos donde se activan quebradas y cauces, y que estas obras impidan, por ejemplo, daños estructurales en poblados y sus accesos.**

**"Hay oportunidades, con la actualización del plan regulador, coordinación con diferentes seremis, con el Gobierno Regional. Creo que hoy esa tarea no es exclusiva sólo de la autoridad comunal".**

da que ver con el entorno. Han pasado los años, y creo que nuestra administración tenía razón al intentar proteger el oasis calameño. Otro problema es que la regulación y la protección de áreas agrícolas urbanas de la ciudad tienen por una parte injerencia del municipio y otras del Ministerio de Agricultura. Entonces ha sido complejo conjugar las voluntades y también las iniciativas que tiendan a su protección. Sobre todo en el valle de Yalquincha, y con las consecuencias que hemos visto en las últimas semanas. Sin duda es un tema pendiente para las autoridades.

**¿Se puede intentar proteger el oasis de Calama?**

-Hay oportunidades, con la actualización del plan regulador, con coordinación con diferentes secretarías regionales ministeriales, con el Gobierno Regional. Creo que hoy esa tarea no es exclusiva sólo de la autoridad comunal. Se puede, y en conjunto mucho mejor.

Que todos sean parte de una tarea tan importante y sería como lo es la protección de las áreas verdes, del oasis y sus condición natural en Calama. Evitar construcciones irregulares, hacer un rayado de cancha que también evite usos indebidos de terrenos agrícolas. Eso sigue siendo una materia pendiente, pero se puede.

**¿Cree que se requieren nuevas obras hidráulicas en la comuna?**

-Sí, creo que hoy la comuna y sobre todo el Alto Loa y San Pedro de Atacama requieren nuevas etapas en obras hidráulicas. Sobre todo en Caspana, Toconce, Ayquina requieren de infraestructura nueva y adecuada. Punto aparte en conectividad, pero por lo visto en estos días, hay que mejorar en ciertos puntos donde se activan quebradas y cauces, y que estas obras impidan, por ejemplo, daños estructurales en poblados y sus accesos.

Han habido mejoras en otros servicios como postas, escuelas y otros, pero se requieren nuevos trabajos y que en el tiempo den seguridad a sus habitantes, sobre todo en estos oasis más pequeños.

**En lo ambiental ¿Qué opinión le merece el retraso al rediseño de la red de monitoreo de la calidad del aire en Calama y que aún no se conozcan detalles del nuevo PDA?**

-Se trata de un compromiso que se ha eternizado. Y si no presionamos como ciudadanos, desde el municipio y la sociedad organizada. Hoy tenemos que descentralizar las decisiones, y entregar facultades fiscalizadoras a autoridades que estén cien por ciento en la región, y no sólo a nivel de control, sino que además con capacidad sancionatoria. Y que en estas tenga competencia el Gobierno Regional, y que cuente con recursos para este tipo de temas.

Que es, por ejemplo, el rediseñar e implementar una red moderna de monitoreo a la calidad del aire por cierto. Para ello se debe levantar una gran bandera de autonomía para las regiones, y que puedan tomar decisiones propias en lo ambiental, en lo económico y en otras áreas de desarrollo. **CE**